

Mtra. María de Jesús Gómez Cruz
Directora de la División de Ciencias y Artes
para el Diseño UAM Xochimilco

INFORME FINAL DE SERVICIO SOCIAL

Universidad Autónoma Metropolitana- Unidad Xochimilco

División de Ciencias y Artes para el Diseño

Periodo: 29 de enero de 2018 al 30 de julio 2018

Proyecto: Centro de documentación sobre la ciudad “Roberto Eibenschutz”

Clave: XCAD000442

Responsable del Proyecto: Arq. Roberto Eibenschutz Hartman

Brenda Noemí Soriano Álvarez Matrícula: 2133065828
Licenciatura: Planeación Territorial
División de Ciencias y Artes para el Diseño

Tel: 67970059

Cel.: 04455 81473738

Correo electrónico: brenosoal@gmail.com

INTRODUCCIÓN

Realizar el servicio social en una institución ya sea pública o privada, debe tener ciertos estándares que cumplan con los objetivos del solicitante a realizarlo, para que de esta manera, el servicio social quede complacido con su labor y adquiera experiencia laboral.

El centro de documentación sobre la ciudad “Roberto Eibenschutz” y el Programa Universitario de Estudios Metropolitanos (PUEM), que forma parte de la División de Ciencias y Artes para el Diseño (CyAD), dentro de la Universidad Autónoma Metropolitana- Unidad Xochimilco, son quienes me dieron esta gran experiencia en el proceso del servicio social.

El centro de documentación es uno más de los lugares de consulta documental por docentes y alumnos; también desempeña un papel importante en la división de CyAD. Ya que junto con otras áreas administrativas, organizan diversas actividades culturales y recreativas.

El Programa Universitario de Estudios Metropolitanos (PUEM) también forma parte de estas áreas administrativas. Es un centro de información que maneja documentación sobre la ciudad, a partir de proyectos e investigaciones en las principales carreras de Arquitectura y Planeación Territorial.

OBJETIVO GENERAL

Investigar información documental y estadística actualizada sobre urbanismo vía internet, para proyectos vinculados con la División de Ciencias y Artes para el Diseño y el Programa Universitario de Estudios Metropolitanos (PUEM).

ACTIVIDADES REALIZADAS

CENTRO DE DOCUMENTACIÓN SOBRE LA CIUDAD “Roberto Eibenschutz”.

El centro de documentación, a cargo de la Lic. Laura C. Sánchez López, brinda información documental (publicaciones, artículos) y cartográfica sobre la ciudad, zonas metropolitanas, municipal y estatal, los cuales pueden ser consultados por docentes y alumnos, sobre todo estos últimos para uso de fuentes bibliográficas que les servirá en sus trabajos a lo largo de la licenciatura o maestría.

En el podemos hallar información de tipo metodológica, de ordenación, equipamiento, estudios y proyectos, entre otros; catalogados en los 20 temas y subtemas que componen la clasificación del acervo del centro de documentación. Archivados en estantes y capturados en la base de datos para facilitación de su búsqueda. Parte de estos documentos han sido donaciones de docentes, editoriales, figuras públicas y alumnos.

- Base de datos

Elabore una base de datos de libros, revistas, documentos (encuadernados, lecturas) que fueron donados por parte del Mtro. Jesús Tamayo, y la Arq. María Elena Martínez. Se digitalizaron documentos (principalmente lecturas de urbanismo y arquitectura) y mapas que se encontraban engargolados y que por el tiempo que llevan en ese estado, se van deteriorando y perdiendo la calidad de la imagen. Es por ello que digitalizados siguen siendo de uso digital.

- 7° FERIA DEL LIBRO Y LA CIUDAD

La 7° Feria del Libro y la Ciudad se llevó a cabo en la semana del 22 al 25 de mayo de 2018. Este año como tema principal fue el sismo del 19 de septiembre de 2017, ya que fue el acontecimiento de mayor impacto y en el que hubo una gran participación de la ciudadanía, en especial de los jóvenes que, haciendo uso de las redes sociales, comenzaron con la divulgación de ayuda en las zonas de derrumbe y en los albergues provisionales que se instalaron en diferentes zonas de la ciudad, apoyando a los damnificados del sismo. Como institución invitada fue la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

Se realizó un directorio de docentes involucrados en la temática y se envió la invitación para la presentación de ponencias con temas de la ciudad, apoyo a la reconstrucción de edificios y viviendas. Estas ponencias se presentaron en el 7° Coloquio “Algunas lecturas de la ciudad, de la reconstrucción a otro Proyecto de ciudad” en el Auditorio Tania Larrauri del edificio “P”.

Para la Feria del Libro invitaron a distintas editoriales que, como año tras año, han participado en la feria. Junto a ello, también se realizaron documentos respectivos a las áreas administrativas y de coordinación de la División de Ciencias y Artes para el Diseño.

Dentro de las actividades realizadas fue el montaje de carpas en el estacionamiento frente al edificio “P” y la colocación de mesas y sillas dentro de este mismo edificio (planta baja) que serían los lugares asignados para las editoriales que se inscribieron en la Feria del Libro. De igual manera, se les ofreció apoyo con la instalación de material y el préstamo de algún equipo que fuera requerido.

También, apoyamos en la divulgación de la Feria del libro, talleres y presentaciones de libros, colocando carteles y entregando folletos en toda la universidad y la división de ciencias y artes para el diseño.

El día de la inauguración de la Feria del Libro ayudamos con los preparativos para dar inicio a esta. El resto de la semana estuvimos en carpas promoviendo publicaciones (libros) de las Universidades de Aguascalientes, Chapingo y Guadalajara; incluso algunas publicaciones del Programa Universitario de Estudios Metropolitanos (PUEM). Cuyos temas eran sobre ciudades, vivienda, centros históricos, arquitectura. En comparación con Chapingo que su contenido iba dirigido a temas de medio ambiente, hidrología, agricultura, zoología, entre otros, orientados a alumnos de la División de ciencias Biológicas y de la Salud

Durante la semana de la Feria del Libro, se llevaron a cabo presentaciones de libros en el Auditorio Jesús Vírchez y en carpa en el Claustro de CyAD. Mi participación fue preparar el espacio de carpa que se ubicó en el centro del estacionamiento de CyAD, asimismo promover la participación de alumnos, docentes y público en general a las presentaciones. La primera presentación, la Lic. Laura Sánchez fue moderadora de la Campaña “*¿Por qué amo leer? Ciclo permanente de promoción a la lectura*”, a cargo de la directora de “miCielo ediciones” Mónica González Velázquez y Cinthia de la Peña, quien hizo lectura narrativa de una de sus publicaciones; en la segunda presentación (viernes), la editorial Tajín fue la expositora de tres libros, cuyo tema principal era promover la escritura y lectura de poesía de todo tipo.

Se impartieron dos talleres para alumnos y público en general: primero fue de fotografía “Los Gadget y la fotografía emergente”, tomando fotos a partir de la cámara del celular, impartido por Alejandro Cárdenas Tapia, y el segundo “Encuadernación de hoja suelta” a cargo de Jorge Medrano Castrejón. Al finalizar el taller de fotografía se les pidió a los participantes que mandaran su fotografía al correo de la Feria del libro, ya que se pensaba hacer una exposición con ellas. El tema de las fotografías fue documentar los hechos ocurridos en el sismo del 19 de septiembre de 2017, en Avenida Canal de Miramontes y Calzada del Hueso, pero principalmente es el hecho de poder capturar una buena imagen a partir de cualquier dispositivo con cámara, en esta ocasión fue el uso de la cámara del celular.

Posterior a ello, se escogieron las fotografías que se usarían para la exposición apoyando con el corte de estas y el montaje de la exposición en la Sala Ada Dewes “diseño y arte contemporáneo”, que se encuentra en el auditorio Jesús Vírchez.

PROGRAMA UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS METROPOLITANOS (PUEM)¹.

El Centro de información documental, estadística y cartográfica está a cargo de Gabriela Domínguez. Este centro de información, trabaja a la par con el centro de documentación, ya que ambos se encargan del acervo documental de publicaciones de proyectos de investigación, documentación (lecturas, planes y programas de desarrollo, cartografía, entre otros).

Dentro de las actividades que realicé en el centro de información fue la ordenación de planes y programas de desarrollo a nivel municipal y estatal, y atlas de riesgos de las regiones el centro, norte y sur del país. Búsqueda de información documental en formato digital; algunos de los temas de búsqueda fueron de equipamiento, infraestructura, metodología, fuentes documentales, sociología-participación, planes y programas de desarrollo, construcción, demografía, economía, ordenamiento, administración, derecho, entre otros.

METAS ALCANZADAS

Más allá de haber desempeñado algún proyecto con cuestiones de la carrea de Planeación Territorial, en la parte administrativa me siento conforme con el trabajo que ejercí en el Servicio Social.

Una de las metas alcanzadas fue desarrollarme en un ambiente de trabajo que se componen de varias áreas administrativas; en este caso fue el de la división de CyAD: conocer la organización y coordinación de estas áreas para el manejo de

¹ Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Xochimilco. Programa Universitario de Estudios Metropolitanos PUEM. <http://www.xoc.uam.mx/investigacion/estudios-metropolitanos/>

nuevos proyectos, y la manera en que planifican y realizan actividades culturales y recreativas en las que participan alumnos y docentes. Junto con ello, desenvolverme en este equipo de trabajo que se integra por un personal homogéneo.

RESULTADOS Y CONCLUSIONES

Trabajar en un campo laboral como en el que desempeñe mi servicio social (y que se presenta en casos profesionales), hizo darme cuenta que en ocasiones uno no entra de lleno en un área en el que puedas aplicar todo el conocimiento que se obtiene en la carrera o aplicarlo como uno se espera, y se tendrá que trabajar en otro campo. Claro está que no siempre sucede de esta forma y habrá lugares en los que se ejercerá el conocimiento que se ha obtenido durante la licenciatura actuando en áreas específicas, con o sin experiencia laboral.

Aun así, desempeñar un trabajo o realizar tareas de diferentes áreas, es parte esencial del aprendizaje y desarrollo de experiencia laboral. Es por ello que uno de los objetivos principales de la carrera de Planeación Territorial es la formación interdisciplinaria, para poder ejercer en un ambiente laboral multisectorial.

RECOMENDACIONES

- Que se realicen más actividades (culturales y recreativas) en la División de Ciencias y Artes para el Diseño en las que puedan participar los alumnos. Definir algunas fechas específicas en las que se pueda promover talleres, cursos, actividades, entre otros. Más allá de los que se tiene programados en el calendario.
- Ampliación del Centro de documentación sobre la ciudad “Roberto Eibenschutz”, ya que carece de espacio para la llegada de nuevo material, entre ello equipo de consulta (libros, revistas, cartografía), hasta mobiliario (mesas, estantes, entre otros).

BIBLIOGRAFIA Y/O REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

- Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco. Investigación. Programa Universitario de Estudios Metropolitanos, PUEM. Recuperado el 4 de octubre de 2018 de <http://www.xoc.uam.mx/investigacion/estudios-metropolitanos/>
- Programa Universitario de Estudios Metropolitanos, PUEM. Recuperado el 4 de octubre de 2018 de <https://www.facebook.com/pg/puem.mx/> / @puem.mx